



OPINIÓN

Análisis a fondo/Francisco Gómez M

En mi tierra dirían: Está K Será mucho más difícil de lo imaginado No habrá recuperación antes del 2018

Recientemente concluimos, por los datos duros de la economía y las flechas perdidas de la política económica, que el del presidente Peña sería otro sexenio perdido, no obstante las buenas intenciones del mandatario: El secretario Videgaray acaba de confirmar que el futuro inmediato y “en adelante” no es tan prometedor como lo quisieran ver los optimistas orgánicos.

“El reto para las finanzas públicas no es 2015; el reto importante ocurrirá en 2016 y en adelante”, afirmó el secretario de Hacienda.

La caída del precio internacional del petróleo, reconoció el encargado de la tesorería nacional, no es transitoria. Los precios del tambor de petróleo no se recuperarán en el corto plazo, lo que seguirá golpeando los ingresos del Gobierno, principalmente los ingresos por impuestos directos e indirectos.

Y obviamente este escenario pone un mayor reto para las finanzas públicas de la segunda mayor economía de América Latina, el próximo año. Lo que se logrará con las coberturas petroleras será paliar en algo la falta de recursos fiscales.

El Gobierno mexicano anunció en enero, también, un recorte al gasto público en un monto equivalente al 0.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). La medida fue tomada para paliar en parte el desplome de los precios del crudo y un entorno económico global difícil.

Para este año de 2015, la reducción al gasto público podría representar el 0.8 por ciento del PIB, de acuerdo con estimaciones de la misma Hacienda, ante la prolongación de un menor precio del combustible. Los ingresos petroleros representan casi una tercera parte de sus finanzas públicas totales.

Pero para alimentar la desesperanza, la caída de los petroprecios no es transitoria, como lo estimó Videgaray. “Nuestra opinión es que es de baja probabilidad que veamos una pronta recuperación del precio de petróleo de exportación, en las próximas semanas, o incluso en los próximos años”.

La situación económica de Petróleos Mexicanos es más preocupante de lo que aparece, aunque el señor Videgaray rechace la reciente afirmación de Pemex sobre una menor producción petrolera en 2015. El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público rechazó la reciente afirmación del director general de Pemex Exploración y Producción, Gustavo Hernández, quien informó que se ajustó el estimado de producción petrolera, de 2.4 millones de barriles diarios a 2.280 millones, como consecuencia del recorte al gasto que sufrió la empresa.

Sin embargo, Videgaray negó que esta información sea oficial y, por tanto, llegue a tener un impacto en las finanzas públicas. "No es información oficial o confirmada. Es un hecho que Pemex no ha alcanzado en estas primeras semanas del año la meta de producción estimada de 2.4 millones de barriles diarios, pero según la información proporcionada a Videgaray el director general de Pemex es que se está trabajando en tener una estimación puntual, dijo Videgaray.

"Mientras no tengamos una información confirmada y oficial por parte de Pemex no haremos un ajuste", mencionó Videgaray, luego de participar en la Décima Cumbre Financiera Mexicana, organizada por LatinFinance.

Sin embargo, independientemente de que no sea oficial la declaración del funcionario de Pemex mencionado, este lunes, la calificadora estadounidense **Moody's** estimó que la menor renta por ingresos petroleros puede contraer hasta en 5% las transferencias por participaciones federales que reciben los estados de la federación en este 2015.

Esta situación podría aparecer nada preocupante pues los gobiernos locales cuentan con el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas, el cual se encuentra en su nivel más alto y permitirá proteger las finanzas públicas de los mismos. Así que no se espera un impacto relevante en los ingresos de los estados. No obstante, el titular de Hacienda recomendó que, al igual que lo hará el gobierno federal, los gobiernos a subnacionales deben tomar medidas disciplinarias para evitar un deterioro en sus finanzas. Pues habrá que apretarse los calzones.

fgomezmaza@analisisafondo.com